
一分钟，10万元没了
12月7日12时45分，周先生在友人严先生陪伴下，携带10万元人民币现金，到某国有

银行位于先烈中路的支行办理存款，“打算凑钱买一辆小轿车”。存钱前，自称对网上银行一
窍不通的他特意问了柜台职员：卡和网盾都在我身上，钱不会被人拿走吧？“那个柜台职员说
不会有问题。”周先生昨日接受本报独家采访时，如此表示。

据悉，钱刚存进去，周先生便要求打印流水单看看。没想到，出来的记录却让他大吃一
惊，10万元存款已经被全部转账至另一个账户，前后相隔仅1分钟。他说，后据银行职员透
露，陌生账户户主名为“李白山”，“我根本没听说过此人的名字。”

当天除了存款，周先生全程没有做过任何操作，也没有输入过密码，更没离开过柜台半
步，“电话也没接一个”。银行卡、网盾一直都在自己身上，“10万元一分钟就没了，就算我填
表转账也来不及啊！”周先生百思不得其解，无比窝火。

冻结账户前再被分4笔
周先生当即报警，并要求银行方面马上冻结“李白山”的账户。银行方面予以拒绝，表示

依照程序，必须得到派出所的书面证明才能实施冻结。
次日，周先生又得知，10万元在“李白山”的名下只停留了5分钟，就被分拆成4份，先后

转入4个银行账号，而这4个账户的身份暂时无法查出，“听说都在港澳”。
“如果银行当时肯冻结对方账户，就不会被转走了。”周先生事后不禁捶胸顿足地表示，

警察到场后，陪同周先生到派出所录口供，并带走银行监控录像进行调查。录完口供，警方
马上派两名警员与他回到银行冻结账户，可惜为时已晚。

周先生对银行的做法十分不满：“警方说按照经验，马上冻结账户还有望保住一点，现在
已经很难追查。”

银行有望近日回应
事发至今，周先生多次向银行方面投诉，但尚无明确结论。银行称存款可能通过网络或

手机银行转走。周先生认为：“银行的系统有问题，要负责任啊！”对于存款被离奇转走的损
失追讨，警方建议周先生与银行遵循法律途径解决。

昨天下午，记者致电该银行广东省分行办公室的负责人谢先生，对方解释，需要时间调
出周先生的银行记录查证，并会联系黄花岗支行的业务人员调查，预计近日可以提供书面回
复。而银行热线电话同样表示，该事件正作加急处理，近日或可作出回应。

10万元刚存入
1分钟即被人转走

5分钟之后
再被分拆进另外4个账户
银行调查近半月无结论

10万现金刚存进账户1分钟，客户和银行卡仍在柜台旁，存款却被
全额转入另一个陌生账户。5分钟之后，10万元再被二次分拆，悉数分
拆进另外4个账户。

12月7日，此奇案发生在广州某国有银行位于先烈中路的支行。
“第一时间报警也赶不上钱溜走的速度。”周先生感叹，10万元积蓄在
眼皮底下遭遇“瞬间转移”。

律师：事主举证“无授权”有难度
广东正大联合律师事务所的许瀚律师表示，根据相关法律规定，周先生与银行之间存在

存款合同关系，如果他可证明非本人转账，且无授权他人转账，银行就需要承担责任，“按规
定需要赔偿10万元的全数损失及利息，至于误工费等则属非必然产生，很难主张。”

许瀚认为，就目前情况而言，周先生“非本人转账”基本成立，但“无授权他人转账”一项
较难界定。他说，在“谁主张，谁举证”的现行制度之下，周先生要证明当时在现场出示的“网
盾U盘”，就是他的网上银行专属，而非借用或冒充。 据11月23日《广州日报》何道岚

网银转：“网盾”U盘没离身
周先生说，得知10万元被转账一刻，他即时质问银行柜台人员，对方的第一反应是

“你的款项有可能通过网上银行被转走”。此时，周先生当场拿出随身携带的“建行网银
盾”——此为一个USB借口的电脑设备，必须有此网盾的解锁，才能进行网银转账。

“银行有闭路录像，应能录下我拿出网盾的画面。网盾在身上，即使对方知道密码，
网银转账也无法执行。”周先生补充说，“而且在当时，网盾包装才首次拆封，之前我还没
使用过。”

手机转：功能已被取消
周先生表示，经过连日多番查询，与银行的多位负责人接触后，对方均认为存在手机

转账的可能性。
周先生说，他曾于今年11月26日开通银行卡的短信提醒业务，“当时因沟通原因，工

作人员将手机转账功能也一并开通，但经我指正，已经当场取消。”如今，他仍保留着注销
手机银行转账功能的单据。

ATM转：每笔上限5万元
是否有某人持银行卡或“克隆卡”在ATM机上转账？就记者目前掌握的情况来看，

似乎亦无可能。
据悉，在不超过可用取现额度的前提下，ATM转账单笔限额50000元，日累计最高限

额20万元。而在周先生手持由银行出具的“银行卡客户交易查询”单上，12月7日的“转
账支取”金额为单笔10万元。

柜台转：卡不离手人在场
至于柜台转账的可能性，周先生亦认为“不大”。他表示自己单身独居，银行卡也如

同网盾一样随身携带，“从未借给他人”。在当天的事件过程中，银行卡一直在柜台人员
与周先生的手上，直至警察介入调查，也没有易手他人。

周先生表示，该账户只有银行卡，并无存折。若需柜台转账，无卡在手便无法办理。
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国务院 22 日召开常务会议，决定继续
提高企业退休人员基本养老金，将未参保集
体企业退休人员纳入基本养老保险，扩大大
中专学校家庭经济困难学生资助范围、提高
资助标准。

全国月人均增加140元左右

会议指出，2005年以来国家连续6年提
高基本养老金，企业退休人员的总体待遇水
平翻了一番。会议决定，自2011年1月1日
起，继续提高企业退休人员基本养老金水
平，提高幅度按 2010 年企业退休人员月人
均基本养老金的10％左右确定，全国月人均
增加140元左右。

补缴15年的保险费可参保

会议决定，将未参保集体企业退休人员
纳入基本养老保险。（一）未参保集体企业
2010年12月31日前已达到或超过法定退休
年龄的城镇户籍人员，个人可一次性补缴15
年的基本养老保险费，参加基本养老保险。（二）
缴费标准由各地根据未参保人员负担能力和年
龄情况合理确定，鼓励有条件的单位对补缴
费用给予适当补助。基本养老金从参保缴
费的次月起按月发放，由各地按照国家统一

规定，结合当地实际，合理核定基本养老金
水平，落实参保人员的基本养老金正常调整以
及遗属、丧葬补助等养老保险待遇。（三）未参保集
体企业2010年12月31日尚未达到法定退休年
龄的城镇户籍人员，按规定正常参保缴费，
达到法定退休年龄时累计缴费不足15年的，
可以缴费至满15年，按规定享受养老保险待遇。

确保增加的基本养老金在 2011年春节
前发放到企业退休人员手中，确保未参保集
体企业退休人员纳入基本养老保险工作在
2011年年底前完成。

提高困难大中专学生资助标准

国务院决定：从今年秋季学期起，（一）
将普通高等学校国家助学金平均资助标准
从原来的年生均 2000 元提高到 3000 元，惠
及430万名家庭经济困难学生，占在校生总
数的 20％。（二）扩大中等职业教育免学费
范围，440万名城乡中等职业学校家庭经济
困难学生和涉农专业学生享受这一政策，
占在校生总数的 22％。（三）建立普通高中
家庭经济困难学生国家资助制度，按年生
均 1500 元的平均资助标准发放国家助学
金，惠及 482 万名学生，占在校生总数的
20％。 据新华社电

企业退休金
明年起提高10％
未参保集体企业退休人员，纳入基本养老保险

扩大大中专学校困难学生资助范围

21日，政治局委员、上海市委书记俞正
声在一次会议上指出，今年“11·15”静安特
别重大火灾事故给人民群众的生命和财产
造成了严重伤害和巨大损失，对上海经济社
会发展产生了重大的负面影响，我们深感痛
心和内疚。

俞正声说，当前，我们要全力做好事故

各项善后工作，全力配合国务院调查组查清
事实，依法依规严肃追究责任，同时要深刻
总结事故教训。“11·15”特别重大火灾事故
是上海永远不能忘怀的一件大事，绝不能回
避，更不能轻轻放过，否则就会丧失改正错
误的机会、丧失城市科学发展的重要机遇。

据12月22日《新民晚报》A2版

飘香剂+辣椒精+火锅红=底料。正是
“北风起，火锅香”的时候，但近日媒体曝出
麻辣火锅底料中添加飘香剂等化学添加剂
事件，难免让市民对火锅安全心存担忧。昨
日上午，中国烹饪协会火锅专业委员会公布
中国火锅企业食品安全状况，显示占全国市

场七成份额的100家知名火锅企业底料检查
100%合格。这也是中烹协火锅专业委员会
针对时下“化学火锅”事件首度作出回应。

“‘市场上80%火锅含有违规添加剂’，这
种说法纯属谣传。”中烹协副秘书长乔杰介绍
说。 据12月22日《北京晚报》A5版杨滨

20日，政治局委员、重庆市委书记薄熙
来在谈到重庆发展问题时说，与京津沪相
比，重庆城市建设基础差，底子薄，财力也
小。但我们有巨大的发展空间，可以利用当
代世界最新的设计，又守着长江、嘉陵江，得
天独厚，搞好了，很有可能后来居上。当前，
主城区正从 600 平方公里拓展到 1000 平方

公里，这是难得的历史机遇，要看得远些，好
好规划，要邀请国内、国际的大师，做好总体
规划和单体设计，建成世界级的都市。

薄熙来说，有人说我们搞城市环境改造
是“作秀”，是“面子工程”。其实，一个城市要
发展得好，就是得“要面子”，说咱“作秀”也无
妨。 据12月22日《重庆晚报》A3版

俞正声：上海“11·15”大火要严肃追责，不能轻轻放过

薄熙来:城市需要面子工程，被批“作秀”也无妨

中烹协首度回应“化学火锅”事件，称纯属谣传
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